

## Reivindicaciones obreras y socialistas.

### EL PROYECTO DE SEGUROS SOCIALES EN FRANCIA

Nuestro Partido, en su Congreso nacional celebrado en París en octubre del año 1921, votaba una resolución especificando que la reforma propuesta al Parlamento acerca de los seguros sociales no podía tener un carácter socialista, ya que ello exigiría de los asegurados una contribución excesivamente pesada.

Sin embargo, siendo el proyecto objeto de posibles mejoras, los asegurados debían perseguir su realización inmediata. Entre esas mejoras deseables, las más urgentes son: primera, exoneración de los pequeños salarios; segunda, dispensamiento de las cuotas en caso de falta de trabajo por paro forzoso; tercera, extensión de los beneficios de la ley a los viejos de sesenta y más años de edad; cuarta, representación proporcional de los obreros en los organismos de gestión; quinta, empleo de los fondos en obras de utilidad pública y social.

Por su parte, la Confederación General del Trabajo de Francia, el 11 de febrero de 1921, en una reunión de su Comité confederal nacional, votaba una moción que comprendía las reivindicaciones siguientes: primera, extensión del seguro a las personas que ganen más de diez mil francos; segunda, admisión de las mujeres caseras (*menagères*) en el seguro; tercera, aumento del socorro de enfermedad para las clases más humildes, así como de los socorros de nacimiento y de defunción; cuarta, cuota de los parados a cargo del Estado; quinta, mínimo de retiro de 1.200 francos, en lugar de los 500, y garantía de esta tasa durante todo el período transitorio; sexta, revertibilidad de la pensión o retiro a favor de la viuda o de los hijos.

El partido comunista también creyó obligado a tomar posición—posición negativa, es verdad—el 6 de septiembre de 1921. En esta fecha, su Comité director encargó a Dormoy y a G. Levy que siguieran de cerca las incidencias parlamentarias del proyecto de seguros sociales y que tomaran, de acuerdo con el partido, las disposiciones necesarias para hacer fracasar tal proyecto. Desde aquel momento se ignoran las verdaderas intenciones de los comunistas. Han sido modificadas posteriormente, en un sentido favorable, o, por el contrario, persisten farrucamente en contra del proyecto de seguros? Pronto, seguramente, saldremos de dudas.

En cuanto a nosotros, socialistas, fieles al pensamiento de Guesde y de acuerdo con la decisión última del Partido, continuamos protestando contra todo tributo sobre el salario obrero.

Es inadmisibles que los escasos recursos del trabajo explotado sean destinados a alimentar las mejoras sociales proyectadas por la burguesía bajo la presión de las circunstancias.

Pensad que de los 3.100 millones de cotizaciones los asegurados están obligados a pagar 1.500, y los patronos, los otros 1.600.

Según nuestro criterio, las prestaciones provenientes del seguro no son sino débiles restituciones al tesoro que el asalariado ha creado con su trabajo a beneficio de la clase capitalista. La burguesía debe mostrarse satisfecha por salirle tan barato, y es verdaderamente inexplicable la insistencia con que quiere elevar las cuotas sobre el salario obrero en sus deseos filantrópicos y sociales.

De todos modos, el Partido Socialista, y en particular su grupo parlamentario, deberán emplear sus mayores esfuerzos para demostrar al país la iniquidad de tal contribución.

Y el Estado, ¿con cuánto contribuye en este asunto? ¿Qué aporta a este negocio? El primer año que se promulgue la ley abonará 156 millones; los años décimo y undécimo, 336; el año cuarenta y cinco, 181. Estas contribuciones harán que él tome a su cargo una parte de los complementos de pensión que hay que pagar y la totalidad de los gastos resultantes de las valoraciones para niños y los socorros de nacimiento; además participará por mitad en la construcción y amueblamiento de los establecimientos de prevención y de curación, soportará los gastos de las oficinas regionales, y, en conjunto, los gastos de gestión de las Cajas de Seguros.

ros. Todo esto está muy bien; pero es insuficiente.

Por tanto, será fácil al Estado, por la realización de un simple monopolio—el de los seguros, por ejemplo—, procurarse los recursos que significan el importe de su contribución. ¿A quién se podrá hacer creer igualmente que no se puede encontrar en los beneficios de la guerra, aun disimulados, el importe de la contribución obrera? Y la contribución patronal, ¿no reside enteramente en la supresión de las grandes sinecuras y en una reducción aun limitada de los armamentos?

Así sería descartada en una cierta medida el problema de las repercusiones onerosas provenientes de la cuota sobre los salarios, del impuesto indirecto agravado, del aumento de los precios de los artículos en venta, anunciados por los enemigos de la ley como un grave peligro.

En lo que concierne al seguro contra la falta de trabajo por paro forzoso y a la exoneración de cuotas para los parados, a la revertibilidad del retiro a la viuda o los hijos, al aumento de las tasas de las prestaciones para las clases humildes, teniendo en cuenta cómo se practica en las minas la igualdad en la distribución de los socorros, debemos intervenir vigorosamente en favor de estas ventajas.

Y, además, ¿no es la organización colectivista la que lleva en sí el mejor sistema de seguros contra todos los riesgos? Esta verdad doctrinal había que afirmarla con entusiasmo desde la tribuna del Parlamento y ante el país. En el orden nuevo, el individuo evolucionará en un ciclo de seguridad y de bienestar: su juventud será una fiesta florida y dichosa; su vejez, un bello crepúsculo encuadrado por las solicitudes colectivas. He ahí el objetivo principal, levantado, hacia el cual deben converger, en definitiva, todos los esfuerzos del Partido y de sus miembros.

¿Es decir que las reservas, las críticas y los esfuerzos formulados en la tribuna parlamentaria deberán impedir a nuestros amigos votar para que sea ley el proyecto gubernamental de seguros sociales? De ningún modo. Ese proyecto contiene esperanzas y gérmenes de realización. Esta razón única, abstracción hecha de nuestras preferencias, nos lleva a la obligación de votar el proyecto y de vulgarizar sus líneas generales.

René CABANNES

### El directo Madrid-Valencia

Asamblea en el Español.—Gran batida de oradores, de los responsables del atraso del país.

Ayer se celebró en el teatro Español, convocada por el Círculo de la Unión Mercantil, una asamblea de llamadas fuerzas vivas del país para deliberar y pedir que se construya el ferrocarril directo Madrid-Valencia.

Hubo gran batida de oradores, y todos fueron muy aplaudidos; pero no hubo más que un solo discurso elocuente, precisamente por que se atuvo el orador a la más rígida realidad del problema: el que pronunció el presidente de la Diputación provincial de Valencia. Este señor fué el único que demostró que conocía el problema, técnica y financieramente.

Cuenca, la desconocida y empujadora Cuenca, estaba excesivamente representada por su alcalde, el presidente de la Diputación, todos los diputados a Cortes, dirigidos por el señor Fanjul y el obispo. Ahí tenéis la característica de la pobre provincia de Cuenca, su atraso cultural: sus llamadas fuerzas vivas representativas aún consideran una fuerza positiva al obispo y creen que si no lo traen consigo a la asamblea no darán comienzo nunca las obras del ferrocarril directo de Madrid-Valencia.

¿Cuánta farsa hay en el fondo del alma de los hombres! ¿Cómo explicarse los discursos, que fueron muy aplaudidos, de los señores Fanjul, diputado mayorista por Cuenca, y Marín Lázaro, diputado conservador, acusando de negligentes a los Gobiernos y aconsejando a la gente que éstos no hacen caso salten por encima de la ley y consigan por la fuerza lo que se proponen?

Ellos, que están ligados a las responsabilidades de todos los Gobiernos causantes del atraso del país, se presentan ante el público ofreciendo su sacrificio para salvarlo. Y la gente, aunque recelosa de su conducta, los aplaude. ¡Qué inconsciencia la suya! ¡Y qué audaz desaprensión la de los aludidos oradores!

A todos les acompañaba, siguiéndoles de cerca, la sombra de la concupiscencia. Fué esta una de las preocupaciones de casi todos los oradores. ¿Qué hay de verdad en el fondo de todo ello?

Nosotros, libres de todo prejuicio, queremos que se construya ese ferrocarril y todos aquellos necesarios al desarrollo de la riqueza nacional; los millones gastados en África desde el año 1909 y el esfuerzo físico de la juventud enterrada allí estérilmente, debió ser gastado en la Península, y hoy habría trabajo y riqueza, en vez de tanto luto, tanta ruina y tanta miseria.

### El vacío soberano

En EL SOCIALISTA hemos leído un artículo del venerable veterano Pablo Iglesias titulado «La alegría del jefe del Estado». ¿Alegría? ¡Ay, amigo Iglesias, qué error! Alguna vez hemos dicho, y lo hemos repetido según nuestra táctica, que los reyes cuando se aburren se aburren soberanamente y que no hay peor aburrimiento que el aburrimiento soberano.

Dice nuestro Iglesias: «Como explicar ese buen humor, esa alegría, esa gana de holgorio del jefe del Estado cuando el país está abrumado con tanta desdicha? ¿Es que no las conoce? Eso es imposible, porque la mayoría de ellas tienen su origen en el poder personal por él ejercido. ¿Es que no le preocupan? ¿Es que no le importa un bledo cuanto sufren o puedan sufrir los ciudadanos víctimas de aquellos males, y que sólo está atento a realizar lo que le complace y regocija? Eso parece ser. Mas si es así, no habrá de extrañar que el odio que exista ya contra el régimen monárquico se avive y centupliche.»

«Regocijarse? ¿Regocijo? No, sino más bien olvidar. Distraerse o divertirse en el más estricto sentido. Divertir, apartar o desviar el ánimo de lo que puede acconjarle. O acaso aturdirse. Todo menos alegrarse. En esas diversiones no hay alegría alguna. Una caecería, con los deportes azarosos que suelen acompañarles—los naipes suelen ser tan necesarios a los cazadores como las escopetas—no es siempre cosa alegre.»

Luego nuestro Iglesias habla de «ansias de distracción y de recreo». ¿Recreo? No todos son capaces de recrearse, de volverse a crear. ¿No, recreo no, aburrimiento! Y aburrirse es lo mismo que aborrecerse.

Termina nuestro Iglesias su artículo:

«Seguirán, por tanto, las caecerías regias; continuará el tiro de pichón; habrá carreras de caballos, y regatas, y excursiones a Deauville o a otro punto veraniego semejante. Habrá, en fin, alegría, mucha alegría para el jefe del Estado. Pero habrá también una ansia tremenda, un deseo cada vez más grande, en lo más sano de la nación, a realizar un acto que obligue a tan alegre personaje a divertirse dondequiera, menos en tierra española.»

Divertirse puede ser, pero alegrarse... No, hagámonse la justicia de creer que no se alegra, que no puede alegrarse. Y que no es un personaje alegre. Ninguno de los reyes españoles de la Casa de Austria ni de la de Borbón se ha distinguido por su alegría. Algunos, como Felipe IV y Carlos II, eran monstruos de aburrimiento. Carlos IV, el Cazador cazado, iba casi todos los días a caza para divertirse de María Luisa y de Godoy. Acaso los alegres fueron Isabel II y Alfonso XII. Aunque hay aparentes alegrías que no son sino diversiones del aburrimiento soberano.

Pascal, que era un formidable psicólogo, decía (en su Pensamiento 159) que si a la realidad se la deja sin diversión y que se considere y reflexione sobre lo que es caerá por necesidad, de las visiones que le amenazan, de revueltas que pueden ocurrir, de la muerte y de las enfermedades inevitables, de suerte que si él (el rey) está sin lo que se llama diversiones, he- le desgraciado y más desgraciado que el menor de sus súbditos que juega y se divierte. Y añade estas tremendas palabras: «El rey está rodeado de gentes que no piensan más que en divertir al rey e impedirle que piense en sí. Porque es desdichado, por muy rey que sea, si piensa en ello.» Y en otro Pensamiento, el 142: «Que se haga la prueba; que se le deje a un rey enteramente solo, sin satisfacción alguna de los sentidos, sin cuidado alguno en el espíritu, sin compañía, pensar en sí a sus anchas, y se verá que un rey sin diversiones es un hombre lleno de miserias. Así se evita esto cuidadosamente, y no falta nunca de cerca de los reyes gran número de

Pero ¡qué momento más poco apropiado se ha elegido para la campaña! Próximas unas elecciones; vistos los muchos figurones de la política que había en el teatro, pensamos que de esto se va a hacer por todos los monárquicos un banderín de enganche para cazar votos o Censos enteros, conseguir las actas de diputados y luego... hasta otra vez.

En fin, señores: que se construya el directo Madrid-Valencia; pero por lo que más quiera el Círculo de la Unión Mercantil, no nos presente en escena otra vez a esos oradores, espectros del pasado, responsables de nuestro atraso, porque los que aún somos jóvenes, optimistas y creemos en la salvación del país—si éste prescinde de los hombres y de las instituciones que le arruinaron—, al presenciar cómo se producen los muy farsantes, corre por todo nuestro ser un gran escalofrío que nos entristece y nos hace perder un poco la fe.

UN ESPECTADOR INGENUO

gentes que velan por hacer suceder las diversiones a sus quehaceres y que observan todos el tiempo de su ocio para procurarse placeres y juegos, de suerte que no haya hueco, es decir, que están rodeados de personas que tienen un cuidado maravilloso de tomar en cuenta que el rey no esté solo y en estado de pensar en sí, sabiendo que será miserable, rey y todo como es, si en ello piensa». Y en otro Pensamiento, el 386: «Si un artesano estuviese seguro de soñar todas las noches, durante doce horas, que es rey, creo que sería casi tan dichoso como un rey que soñara todas las noches, durante doce horas, que era artesano.»

Victor Hugo escribió un drama trágico, titulado «Le roi s'amuse» (El rey se divierte) de donde se sacó la ópera «Rigoleto»; pero lo mismo pudo titularse «Le roi s'ennuie» (El rey se aburre), y eso que Francisco I de Francia parece que sí, que era alegre.

El menor de los súbditos del rey juega y se divierte, según Pascal, y al rey tienen que divertirse los cortesanos. Y él se divierte con ellos y en todos sentidos.

Lo malo es cuando esa diversión degenera en deporte. Porque así como en pedagogía no hay nada más peligroso que enseñar jugando porque se acaba jugando a enseñar y haciendo de la enseñanza un puro deporte, así nada hay peor que reinar jugando porque se juega a reinar. Y se juega al imperialismo. Que es la esencia de la frivolidad.

Frivolo es el médico que juega a curar, el piloto que juega a dirigir la nave, el juez que juega a juzgar, el soldado que juega a guerrear y hasta el jugador que juega a jugar. Porque el juego mismo es cosa muy seria. Frivolo es el rey que juega a reinar, o que juega a la conquista. Y hasta se ha dado el caso de rey que ha apostado por el suceso de una empresa en que empuñó la sangre y la fortuna de sus súbditos!

Nuestro amigo Iglesias, encendido su vida toda en una embesa de pasión y de seriedad, no debe de saber lo que es el aburrimiento. Acaso la desesperación, pero el aburrimiento no. Y menos lo que es el fatídico, el trágico, el vindicativo aburrimiento soberano.

¡Alegría! La alegría no habita en palacios regios. Además, de un hombre alegre no hay que temer nada. Lo temible es lo que se hace por matar el aburrimiento. Hay pueblos que llenan con sus ruinas el vacío soberano. Y si la vida es sueño la realidad es pesadilla.

Miguel DE UNAMUNO

(De España.)

### EN FAVOR DE "EL SOCIALISTA"

	Pesetas.
Suma anterior.....	58.710,09
MADRID.—C. Redondo, 2; F. Núñez, 2; A. Sardina, 1; J. Unsain, 1; Grupo Previsor de Ebanistas, 5; L. Páramo, 1; C. Redondo, 2; M. Medel, 5; Sindicato Ferrovionario (primera zona), 10; J. F. L. de Guevara, 0,50; Juventud Socialista, 2.....	31,50
RODA.—A. Castell.....	2
RIOLA.—Sociedad «Unión y Progreso».....	30
VILLENA.—Suscripción en la Juventud Socialista, 8; Sociedad «La Constancia» (enero), 10.....	18
TURON.—J. A. Alvarez, 1; Un amigo, 0,50; M. Pérez, 0,50.....	2
MEDINA DEL CAMPO.—L. Gago.....	1
SANTANDER.—J. Gómez.....	2
MATARO.—Beneficio en la venta de EL SOCIALISTA, 4,80; P. Latorra, 1.....	5,80
TOTAL.....	58.802,39

## CATONIANA

### DON TORCUATO SE INDIGNA, Y NOSOTROS NOS REIMOS

Le ocurre a A B C lo que le sucede al grotescamente pretencioso personaje de *Manolito Pamplinas*, presunto padrino del pintor tijejo andaluz. El tiene de todo más que nadie, y lo suyo es lo mejor, lo superior a todo lo que los demás tienen. De ahí que el A B C tenga más patriotismo que nadie, y que sus mentiras sean superiores a las que lancen los demás mortales. Hasta cuando se indigna con la bilis se indigna más que nadie, y cuando se pone ridículo es el más ridículo de los bichos vivientes.

Es mucho A B C. Toma, si será mucho A B C, que siendo el más patriota, el más heroico, el más indignado con Abd-el-Krim, el más decidido a que Abd-el-Krim sea convertido en butifarra, es el que más niega que tenga tan siniestros como fracasados propósitos de que los campos africanos sigan regados con la sangre de la juventud española.

Vamos a cuentas, don Torcuato: Usted, pregonero de la guerra, de ir a Alhucemas y batir a los beniuirriagueles, porque el honor de la patria y el porvenir de la patria de ese viaje y de esos hechos de armas depende, ¿qué aportación de sangre ha ofrecido en ese altísimo empeño? Porque usted puede decir: «En el teatro Real se celebró una fiesta patriótica. En aquel escenario se cantó el himno *La canción del soldado*; mi admirado hijo se presentó vistiendo muy elegantemente el vistoso uniforme de húsar; con voz inflamada por el patriotismo, al fin hijo de su padre, y con bizarría que impresionó al público del Real, preguntó a los soldados si juraban verter hasta la última gota de su sangre por la patria... La raza homérica, en mí vinculada, despertó al conjuro de la voz de mi hijo.»

Usted puede decir todo eso, que es cierto. Pero no podrá decir que aquel bizarro húsar pasase del escenario del Real al campo de operaciones, para poder repetir, parodiando al Tenorio:

Y lo que él aquí juró  
frente al moro lo cumplió.  
Celebraremos estar mal informados. Tal vez, como usted sabe más que nadie, sea el único enterado de que las cosas no son como nosotros las conocemos. Créanos que con gusto, y para ejemplo de malos patriotas publicáramos la relación de los gloriosos hechos de armas de un Luca de Tena en los campos rifeños, de las cabezas de moros que cortaron, para castigo y escarmiento de aquellos desgraciados musulmanes que a los propósitos civilizadores de A B C, Cierva, Maura, Berenguer, etc., han respondido como unos salvajes.

Ya ve cómo queremos sumarnos al coro de plumíferos que le admiran. Y por más que diga, no podrá afirmar que injuriamos, que calumniamos, que mentimos y que no somos claros... salvo que insista en ser más embusterillo que... ¿que quién?, ¿que quién?... Salvo que quiera ser más embustero que un acaparador aceiteiro, por ejemplo, cuando hace la declaración de existencias para cumplir la ley de Subsistencias.

De si en el lado de acá hay o no héroes... ¡Pchs! Don Torcuato tuvo una tarde, en el Congreso, pruebas palmarias. Y en el Congreso también, el mismo Sánchez Guerra rectificó totalmente, absolutamente, aquella infamia de una ocultación entre colchones, inventada en las esferas oficiales por *conveniencias políticas*. El mismo político que en Gobernación falló, a sabiendas, a la verdad, la rectificó públicamente, y siendo presidente del Consejo de ministros ha repetido elogios, en pleno Parlamento, a la honradez, a la austeridad, a la recta conducta de los difamados un día oficialmente, como arma de lucha entonces para vencer un movimiento de indignación popular.

Pero como ya hemos quedado en que todo en A B C es más, la infamia de los colchones sólo la sostiene el patriotismo de don Torcuato, el más don Torcuato del orbe. La lanza, y piensa: «Ya les he pulverizado ante el pueblo.» ¡Pa...! ¡Patriota!

¡No se moleste A B C! No se canse. Cuatro papanatas que discurran a través de la opinión de A B C, por-

que les conviene así, para proporcionarse una tranquilidad de conciencia y asegurar el vivir a costa de los trabajadores, explotándolos; los patriotas de tanto por ciento y ocultación de riqueza, esos seguirán creyendo lo que les cuente quien más miente.

La realidad, más fuerte que las conveniencias de A B C, demuestra: Que nosotros no queremos que nuestros hijos vayan a la guerra, y pedimos que no haya guerra; que don Torcuato participa de nuestra opinión en cuanto a la primera parte de nuestra petición, pero en la segunda discrepa; que por triunfar en las esferas altas las campañas y predicaciones de A B C se vertió la sangre en el Barranco del Lobo, en la semana trágica de Barcelona, en agosto de 1917, en la ruta de Annual a Melilla, en las prisiones de Abd-el-Krim, en las calles de ciudades españolas, en las carreteras, y todavía quería que la sangre de los hijos del pueblo colorease los riscos de Alhucemas, tal vez después de otra aranga patriótica en el escenario del Real.

Y nor las campañas y predicaciones de A B C no habría sanción para las responsabilidades, y continuaría la represión de Anido, Arlegui y Millán de Priego, y apenas descalabrados en Alhucemas, tendríamos una guerra civil en Cataluña y una sedición militar en toda España.

Esta es la realidad. El pueblo español tiene su mayor enemigo en lo que A B C representa. Y como sabe A B C que le conocemos bien, se indigna. Y nosotros nos reimos mucho con el padrino que le ha salido al *Manolito Pamplinas* del patriotismo nacional.

### El grave conflicto de Calella

Un locaut que hace sufrir hambre a 2.000 obreros.

CALELLA, 24.—El locaut declarado por los patronos a los obreros de la industria textil persiste desde hace catorce semanas, ocasionando una situación de miseria y desesperación como no se había conocido aquí.

Los patronos han recurrido a estos procedimientos de crueldad con el fin de rebajar los salarios hasta un límite inaceptable en absoluto, dadas las necesidades de la vida, y para deprimir el ánimo de los trabajadores, manteniendo la organización que defiende sus intereses de clase.

La Agrupación Socialista se ha dirigido al ministro de la Gobernación denunciando la conducta y reclamando que se ponga término a un conflicto provocado por los patronos que burlan todas las leyes y quieren imponer un régimen de feudalismo impropio de una nación civilizada e incompatible con la dignidad humana de los trabajadores.—C.

### Agrupación Socialista Madrileña

#### COMISION ELECTORAL

Se convoca a los afiliados y simpatizantes madrileños que estén dispuestos a trabajar por la candidatura socialista en las próximas elecciones de diputados a Cortes en los días y horas que a continuación se indican, en el local de la Agrupación Socialista, secretaria número 8 de la Casa del Pueblo:

A los de los distritos de la Inclusa y Latina, el martes, 27, de siete a nueve de la noche.

A los de Centro y Hospicio, el miércoles, 28, a la misma hora.

Los afiliados deben llevar nota de cuantos camaradas estén dispuestos a ayudar a la Agrupación en los trabajos de propaganda.

La Comisión electoral estará todos los días, de siete a nueve, en la Casa del Pueblo, a disposición de cuantos trabajadores quieran consultar el Censo o facilitar datos para la victoria de la candidatura del Partido.

#### A LOS CORRELIGIONARIOS DE HOSPITAL Y CONGRESO

A todos los afiliados y simpatizantes de estos distritos se les convoca a una reunión de carácter electoral, que se celebrará hoy, de siete a nueve de la noche, en la Casa del Pueblo, secretaria número 8, de la Agrupación Socialista Madrileña.

[Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA]



### Información obrera de Peñarroya

Con la cooperación del gran luchador asturiano, compañero Wenceslao Carrillo, el Sindicato Minero Metalúrgico de esta importante cuenca industrial está celebrando una extensa campaña por toda la zona, con el fin de mantener el espíritu rebelde en los cerebros de estos trabajadores. Esta campaña, organizada con grandísimo acierto por dicho Sindicato, dará fructíferos resultados. La palabra elocuente y ardorosa del camarada Carrillo creará dentro de poco grandes núcleos dispuestos a trabajar con tenacidad y constancia por la defensa y la prosperidad de nuestras ideas en el feudo de la omnipotente Empresa de Peñarroya. Esta Empresa, señora y dueña de toda esta zona, quiere manejar a los obreros que tiene a sus ordenes. Estos, si quieren librarse de una vez y para siempre de la explotación del hombre por el hombre, tienen que luchar en todos los terrenos por su emancipación integral. Por eso la campaña del infatigable campeón asturiano tiene que dar buenos frutos dentro de poco.

Un energúmeno neo-comunista se ha permitido publicar una hoja calumniando a los socialistas. A este formidable revolucionario de opereta, según nuestras noticias, le pagan muy bien este servicio. No se moleste demasiado, porque su causa no puede ganar muchos adeptos en esta cuenca. El sindicalismo, en esta zona, como en todas partes, ha destruido la organización, y lo mismo ha sucedido donde han entrado los comunistas; por esta razón, los trabajadores de esta zona no harán caso al sujeto que ha publicado tan infamante hoja. Si no al tiempo.

Formando digna pareja con el comunista citado, el sacerdote Tomás Ramos ha escrito, para repartirlo entre los trabajadores, un librito que no tiene desperdicio como almacén de injurias y calumnias para los directores de la organización obrera, señalando principalmente como objeto de la iracundia de este ejemplar católico a nuestro querido compañero Pablo Iglesias. No nos extraña que comunistas y clérigos se confundan consagrados a esta labor de división de la clase trabajadora.

Afortunadamente, ya sabe ésta lo que puede esperar de unos y otros.

La Cooperativa «El Dos de Abril» se propone crear en esta cuenca una Escuela racionalista, con el fin de que los hijos de los obreros asociados reciban la educación necesaria que merecen, exenta de esas doctrinas atávicas con las que se atrofia los cerebros de la infancia. Estos trabajos van por buen camino, y dentro de poco los trabajadores de esta zona industrial contarán con un buen baluarte, donde se instruirán los hijos de los explotados, libres de la ingerencia religiosa.

Para este fin se han dirigido a todas las organizaciones del resto de España para que presten su ayuda a esta gran empresa. Creemos que los trabajadores de fuera de esta localidad sabrán corresponder a este llamamiento, ayudando con su óbolo a esta modesta obra de cultura.

Terminamos estas breves notas recordando a los trabajadores organizados que procuren por todos los medios prestar la solidaridad debida al camarada Manuel Fraile, preso en la cárcel de Albacete. Cuando un compañero está preso, todos tenemos la obligación de mirar por él. Trabajadores de Peñarroya, cumplid todos con vuestro deber!

José MARTINEZ CARMONA

### Noticias cortas DE ESPAÑA

Ha llegado a Madrid el general Lossada, relevado del puesto de comandante general de Melilla. Inmediatamente visitó al ministro de la Guerra, y cuando los periodistas preguntaron al general Lossada qué había del famoso telegrama enviado al ministro, dijo que nada sabía. Otro documento escamoteado!

—En el Consejo de ministros del sábado por la noche se designó para practicar la investigación del empleo de fondos públicos y uso hecho de autorizaciones, acordadas en anteriores Consejos, a un magistrado del Supremo, a un oficial mayor del Consejo de Estado y a un jefe del Cuerpo de Contabilidad.

—Se encuentra en Barcelona, donde va a dar un cursillo de conferencias acerca de su teoría sobre la re-

lidad, el sabio alemán Einstein. Desde Barcelona se trasladará a Madrid con el mismo propósito.

—Cuando se hallaba tomando café en un bar de Barcelona el obrero Amadeo Campi, afiliado al ramo del agua del Sindicato libre, fué agredido por varios individuos, que dispararon sus pistolas sobre Campi, que murió instantáneamente.

### DEL EXTRANJERO

En Coimbra (Portugal) se ha producido un formidable incendio. El terror hacía que los vecinos se arrojaran por los balcones. Se sabe de ocho muertos y numerosos heridos.

—En una mina de Coussett (Inglaterra), al salir un grupo de obreros en el ascensor, éste se hundió bruscamente, resultando muertos ocho de los ocupantes.

—Un grupo de fascistas ha invadido la Redacción del periódico socialista *Il Cittadino*, de Lodi (Italia), por las campañas que éste venía realizando. Destrozada la Redacción, se han dirigido los fascistas a la Casa del Pueblo, que también ha sido devastada.

—Firmada por Lansbury y Mac Donald, en nombre de la minoría laborista en la Cámara de los Comunes de Inglaterra, se presentará una moción pidiendo la abolición de la pena de muerte en aquel país.

### Las próximas elecciones

**Círculo Socialista de Cuatro Caminos**  
El Círculo Socialista de esta barriada ha acordado nombrar una Comisión especial dedicada a organizar las elecciones en los distritos de la Universidad y Chamberí, Secciones de los Cuatro Caminos.

Cuanto compañeros deseen consultar el Censo y dar facilidades para la victoria de la candidatura socialista pueden dirigirse a la Comisión, que se reúne todas las noches, de siete a nueve, en el Centro de la calle de Hernani, 15.

### DESDE LA CAROLINA

#### Llamamiento a la solidaridad

LA CAROLINA, 25.—La huelga que sostienen los mineros con la Empresa «Los Guindos» sigue en el mismo estado. Para sembrar el pánico en los huelguistas, la Empresa amenaza con el paro de las minas; pero los obreros, que están convencidos de que no las pararán, en vez de enfriarse siguen más firmes en la lucha.

Insistimos y rogamos a las organizaciones obreras se apresuren a remitirnos fondos para poder dar pan a más de mil quinientos niños.—C.

### Elección de las Juntas de Reformas Sociales

#### EN SALAMANCA

Se ha celebrado la elección de vocales para las Juntas de Reformas Sociales, triunfando sobre los disidentes del ramo de la construcción y los ferroviarios, sus aliados, la candidatura de la Casa del Pueblo. Fueron elegidos, por tanto, los siguientes compañeros:

Para la Junta provincial: Primitivo Santacelia, Ricardo Medina, Casimiro Paredes y Césario Santa Teresa, vocales efectivos; Alfredo Sánchez, Demetrio Caballero, Luis F. Díaz y Miguel Arias, vocales suplentes.

#### EN IRUN

Las Secciones afectas a la Unión General de Trabajadores han acudido a la elección para la Junta local de Reformas Sociales, habiendo sido elegidos por gran mayoría de votos los compañeros siguientes:

Benito Boda López, Alfonso Calzada Ilián, Marcelino Colinas de Celis y Rufo Martínez Amigo, vocales efectivos; Cesáreo Tejedor Francés, Serafín Carazo Gutiérrez, Cesáreo Tejedor Beceril y Mateo Lecanda Urquijo, vocales suplentes.

#### EN PUENTEAREAS

Las diversas Secciones del Centro Obrero de Puenteareas acordaron ir a la elección para la Junta local de Reformas Sociales, siendo elegidos para vocales efectivos Hermirio González, Manuel Bautista, José Simiro, Silverio Cabaleiro, José Cid, José Mella y los respectivos suplentes.

El triunfo ha producido grandísima impresión entre los obreros.

#### EN PUEBLONUEVO DEL TERRIBLE

Se han nombrado los siguientes compañeros para constituir la Junta local de Reformas Sociales:

Rogelio Cerezo Mansilla, Manuel Costa Mellado, Luciano Pérez García, Felipe Perea Peña, Manuel Cabanillas Aguilár y Regino Almendra Pérez, vocales efectivos; Manuel Murillo Caballero, Aniceto Prieto Pérez, Natalio Amaro Tena, Diego Díaz Soriano, Andrés Gómez Juez y Antonio Martínez Latorre, vocales suplentes.

Por retrasar el gobernador la publicación de la convocatoria en el *Boletín Oficial*, los patronos no designaron a tiempo sus vocales, por cuya razón todavía no se ha constituido la Junta.

### La acción obrera Nuevo Comité de la Agrupación en Madrid

#### LA MUTUALIDAD OBRERA

En la junta general de La Mutualidad Obrera se discutió el voto particular referente al expediente instruido a un conserje, de cuyo asunto dimos cuenta, y fué desechado.

Se aprobó el dictamen de la mayoría de la Comisión encargada de formar el expediente, y se acordó, a propuesta del Consejo y de acuerdo con el dictamen, apercibir a dicho empleado.

Se hicieron varias preguntas, que fueron contestadas satisfactoriamente por el Consejo, y en la última sesión se verificó el escrutinio de la elección reglamentaria de cargos y de algunas vacantes.

Resultaron elegidos los siguientes compañeros:

Trifón Gómez San José, presidente; Ramón Raboso, vicesecretario; Eduardo Díaz, Alfonso Gracia, Antolín Casado, Baltasar Sanrigoberro, Ricardo Menéndez Santandreu y Enrique Pérez Suárez, vocales.

Mesa de discusión: Lucio Martínez Gil, presidente; Juan Ortiz Such, secretario.

Además de esta candidatura hubo dos más, una de ellas con nombres de comunistas y sindicalistas, en la que figuraba como presidente José Rodríguez Romero, que obtuvo siete votos, y los nombres restantes, seis.

#### REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las ocho y media de la noche, Arte de Imprimir.—En el salón pequeño: A las siete de la tarde, «La Aromática».

#### EN EL CIRCO AMERICANO

### Fiesta de periodistas

Mañana, martes, a las cinco en punto de la tarde, festival organizado por el Sindicato de Periodistas y Empleados de la Prensa.

Las mejores y más selectas variedades.

Los Codona, número sensacional del Circo Wolsey. ¡Triple salto mortal a veinticinco metros!

Familia Cardinali, las bellísimas e intrépidas ecuestres de fama mundial.

Concurso de chistes, *guacanadas* y salidas cómicas por *Guerra, Gasparini y Chicharro*.

Intermedios cómicos por *Pipo, Seifert, Pompoli y Thedy*.

Ramper, el graciosísimo e inimitable artista del teatro de Maravillas.

Hermanas Lecusson, predilectas del público madrileño.

Los Castilla, número de precisión y fuerza.

Las Evelinas, en sus admirables ejercicios ciclistas.

Gran Leopoldo, trabajo aéreo de equilibrio.

Perro lobo ecuestre, cuatro caballos en libertad, y toda la magnífica compañía internacional de comediantes, piruetistas, saltadores, mímicos, funambulistas, etc.

El Circo estará adornado artísticamente por el jardinero mayor del Ayuntamiento, don Cecilio Rodríguez.

A las cinco en punto—Silla de pista, 2,75.

Los billetes se expenden en la conda de la Plaza del Circo Americano (plaza del Carmen) y en las oficinas del Sindicato, Espíritu Santo, 41.

### Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana.

Vaca a la riojana, dos pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza a la marinera, 1,75 ración; media ración, 1,15.—Riñones a la madrileña, dos pesetas ración; media ración, 1,25.

Platos económicos.

A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Ternera con judías, una peseta.

### Espectáculos PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez y cuarto, Cristallina.

ESLAVA.—A las seis, La «chica del gato». A las diez y media, Apaches (Mon homme).

FUENCARRAL.—A las seis, El gaté montés (recuento).—A las diez y cuarto, La revoltosa y La buena sombra.

Renunciamos al comentario que se desprende de los propios hechos, destacando sin embargo la circunstancia de que por ser el citado patrono capitán de la guardia civil tiene más relieve la coacción de que ha hecho víctima a estos trabajadores.

### Las buenas lecturas

No pretendemos sentar plaza de moralistas. Acaso, sin darnos cuenta, seamos nosotros los primeros que infrinjamos a diario las más rudimentarias máximas de moralidad que deba respetar todo ciudadano de sentimientos humanitarios. Tampoco pretendemos hacer una separación justa entre lo bueno y lo malo, en lo que a lecturas se refiere.

No obstante, vamos a hacer unas breves consideraciones—llamando la atención de aquéllos que pueden evitarlo—sobre unos libritos que en ésta se venden y que nosotros nos atrevemos a calificar de inmorales, máxime cuando quienes los leen más son muchachos de ocho a diez años.

Estos libritos—*Pulgarcito, Caloyo* y otros—no tienen más remedio que producir efectos desastrosos en la imaginación de los niños. Todos ellos son narraciones groseras, con caricaturas obscenas, chabacanas, y de un mal gusto reprobable.

Los padres de los niños deben, a todo trance, evitar que sus hijos lean semejantes esperpentos.

Reconocemos la libertad a que todo ciudadano tiene derecho para ganarse la vida; pero hay otros medios más decorosos que esté de prostituir las inteligencias infantiles.

Sustituyan los vendedores de esos libritos su mercancía por otra más moral y más apena—*Aventuras de un niño despoja, Juan soldado, El pobre Pepín*, etc.—, y también propio para muchachos, y el resultado económico para ellos será el mismo y no les tendrá que remorder la conciencia la ganancia.

Estamos sufriendo en Turón una verdadera invasión de librajos de tal naturaleza y debieran las autoridades poner fin a tal estado de cosas, con lo cual evitarían que los pequeños se perviertan moralmente, de lo cual tarde o temprano se tocarán las lamentables consecuencias, a la vez que darían una prueba de buen gusto evitando la venta de tales indecencias.

Turón. C. BARBÓN

### Album revolucionario

Retratos de Marx, Engels, Békér, Babel, Liebknecht, Sait-Simon y Owen. Enviando una peseta a esta Administración se remitirán en paquete certificado.

### Cooperativa Socialista Obrera Bilbaina

Administración: San Francisco, 9 y 11. Teléfono 1.065.

Círculo Socialista, Almacenes y despacho Central: San Francisco, 9 y 11.

Sucursales: Urazurrutia, 38; Alameda de San Mamés, 12; Cortes, esquina a La Cantina; Torre-Uriz, 8.

Géneros de todas clases en calidad superior.

### El más fino, el más puro

### COÑAC FARO

Pedirlo en todas partes.

### ROCA

FOTOGRAFO. TETUAN, 20.

Teléfono, 324.

Retratos artísticos.

Ampliaciones inalterables.

### ¡Obreros! Pedid en todas partes la hoja de afeitar

### ELYSIUM

La mejor y más económica.

Depositorios: Aguilar Jnos.

Carretas, 5, Madrid.

### IMPRESA

de Felipe Peña Cruz. Se hacen toda clase de trabajos litográficos. Calle de Pizarro, 16. Teléfono 14-02-M.

### Café Bar Siglo XX

Plaza del Angel, núm. 19.

TELEFONO 36-34 M.

Cervecería.—Mariscos. Bocadillos en toda clase de fiambreras. Especialidad en ensalada rusa.

### UNICA SUCURSAL: Gloria de Quevedo, 2.

TELEFONO 24-27 J.

### BAZAR X

SOCIEDAD ANONIMA

Espoz y Mina, 6; Carretas, 15 y 17; Cádiz, 5

Primera Casa en juguetes, artículos de viaje, bisutería, quincalla, perfumería, camisería y artículos de Bazar.

### FERRETERIA

### JOAQUIN SARRIO RIPOLL

Inmenso surtido de herramientas en todas clases y para todos oficios.

Baterías completas de aluminio y hierro esmaltado a precios increíbles.

Baterías completas por kilos.

Corredera Baja, número 34 (Frente a Escorial).

### La subasta de los Grupos escolares

El día 28, a las doce de la mañana, en la Dirección General de Primera Enseñanza, en el ministerio de Instrucción pública, se celebrará la subasta para adjudicar la construcción de los seis Grupos escolares que por iniciativa de Saborit van a levantarse en Madrid.

Al acto, que es público, acudirán gran número de concejales y representantes de la Casa del Pueblo, especialmente de Sociedades del ramo de la Construcción, y nuestra minoría municipal.

En EL SOCIALISTA informaremos con todo detalle de esta subasta, tan beneficiosa para el pueblo madrileño.

### Contra la guerra de Marruecos

PUENTEAREAS, 25.—Se ha enviado al presidente del Consejo de ministros un telegrama, cuyo texto es el siguiente:

«Sociedad de Oficios Varios de Puenteareas protesta contra tentativa extemporánea de desquite y acción bélica en Marruecos, siendo partidaria de abandono total del territorio africano.»

### NOTAS BURGALLESAS

Todo en el mundo dicen que está sujeto a error; pero el sufrido por la Agrupación Socialista en su última junta general fué garrafal. El nombrar corresponsal de EL SOCIALISTA a un hombre que, como yo, carece de todo lo más necesario para ese cargo, es un error del que tendrán que dar cuenta mis queridos compañeros a Jehová el día del juicio final. Pero como quiera que la característica de nuestro Partido es la disciplina, aceptado queda, y al enviar esta crónica sean mis primeras líneas el dedicar un cariñoso saludo al querido maestro, al gran Pablo Iglesias, saludado en el que van unidos mis más fervientes deseos por el restablecimiento de su salud, y hacer extensivo ese saludo a todos los socialistas españoles.

La vida societaria y socialista se desarrolla aquí dentro de una atmósfera ingrata por demás, así que cuando se registran dos triunfos en un solo día, como ocurrió el domingo pasado, se ensancha el corazón de alegría y le recompensa a uno de los sinsabores sufridos en el diario hallar.

Nos reunimos en el Ayuntamiento para nombrar los compañeros que han de formar parte de la Junta local de Reformas Sociales, y en contra nuestra fueron los del borregato, que después de una sesión en que tuvieron que oír mil verdades y escuchar otras tantas protestas, fueron derrotados en toda la línea, pues sólo obtuvieron 982 votos contra 2.082 que obtuvimos nosotros.

¡Pobres amarillos! ¡Qué indignados se pusieron con nosotros! Y la indignación les aumentaba cuando el público tomaba parte en la sesión y les dedicaba mil lindezas, tales como: lanudos, vendidos, etc., etc. ¡Qué le váis a hacer!

Su órgano en la prensa nos ha dedicado unas cuantas groserías, que nos hicieron reír mucho, pues comprendimos que era el lenguaje de la impotencia, y además que ciertos engendros sacristanescos no pueden ofender, pues ya saben esos amarillos que no ofende quien quiere, sino quien puede.

Siguiendo la táctica de la Unión y de la Federación de la Edificación, se han fusionado todas las Sociedades de esta capital pertenecientes al ramo de la Edificación y han organizado su Sindicato, y cuando aún no lleva funcionando nada más que ocho días, ha conseguido un triunfo resonante.

De una importante obra en construcción despidieron injustamente a un compañero, y al enterarse los demás, abandonaron el trabajo y se dirigieron a la Casa del Pueblo. Allí explicaron lo ocurrido, y la Federación Local hizo suyo el movimiento, y después de dos entrevistas con el patrono, conseguimos el abono del día perdido y la reposición del compañero despedido.

He de hacer constar que muchos de ellos pertenecían al borregato, y en vez de pedir apoyo allí vinieron a nuestra Casa, pues suponían, y con razón, que allí tienen bastante que hacer con administrar su Caja de Ahorros y los muchos negocios que a la sombra de los obreros explotan, y no preocuparse de éstos para nada.

¡Animo, compañeros del Sindicato! ¡A trabajar! A ver si logramos pronto desengañar a todos los trabajadores que pertenecen al Círculo católico, demostrándoles que deben estar al lado nuestro, con los obreros, y no con jesuitas más o menos disfrazados.

M. SANTAMARIA

IMPRESA, MADERA, 8.

### LEY ELECTORAL

PARA

DIPUTADOS A CORTES Y CONCEJALES

Contiene notas aclaratorias y apéndices sintéticos referentes a las funciones de las Juntas municipales y de los apoderados, interventores y electores socialistas.

Precio, cincuenta céntimos.

Pedidos a esta Administración, acompañando a su importe 35 céntimos para franqueo y certificado.